

LAS JORNADAS DE BARCELONA, UN HITO EN LA HISTORIA DEL MOVIMIENTO FEMINISTA

El feminismo está vivo

Las Jornadas de "10 años de lucha del movimiento feminista" han supuesto de manifiesto la realidad de este movimiento. El que durante 3 días se hayan reunido 4.000 mujeres para discutir y hacer feminismo, no es producto precisamente de la casualidad ni del azar; la convocatoria, el llamamiento para que las mujeres asistieran lo hizo la Coordinadora de Organizaciones Feministas del Estado español y, con los escasos medios que cuenta, se editaron carteles y dípticos que se distribuyeron por todo el Estado; las ruedas de prensa convocadas en varias ciudades para presentar las Jornadas tuvieron muy poco eco en los medios de comunicación. Así, las 4.000 mujeres asistieron sólo gracias a la convocatoria de los grupos feministas de cada ciudad. Estos datos, y el

Justa Montero

Pero estas Jornadas no sólo han supuesto un reencuentro de mujeres, no sólo han servido para infundir ánimos, para reafirmarnos cada una de nosotras en nuestra militancia feminista. Ha supuesto una reafirmación colectiva frente a la llamada opinión pública, frente a los medios de comunicación que tanto poder tienen y que durante estos dos últimos años han ido divulgando, consistentemente y con clara intencionalidad política, la idea de que el movimiento feminista prácticamente no existía, no daba respuestas a los problemas de las mujeres, y todo ello en beneficio del "feminismo institucional". Pues bien, nadie a partir de ahora podrá pasar por alto a la hora de hablar de feminismo a las 4.000 mujeres reunidas en Barcelona; porque frente a los intentos que desde el poder se hace para marginar y acallar al movimiento feminista, para difundir ideas que se basan en la aceptación de este orden social —algo que, por cierto, choca con la trayectoria del movimiento— las Jornadas de Barcelona dejan claro que éste

sigue vivo y que es un movimiento amplio en el que cada mujer puede encontrar su sitio; un movimiento que quiere dar salidas y ofrecer formas de participación a todas las mujeres.

Un movimiento subversivo y revolucionario

Otra de las características del movimiento feminista es su carácter subversivo y reivindicativo, porque no es un movimiento meramente reivindicativo (siendo éste un componente esencial de un movimiento de liberación como el feminista), sino que plantea un cambio radical del orden social establecido, que abarca todas las esferas, la pública y la privada. Las ideas que difunde suponen un revulsivo para la sociedad. Estas dos características hacen que en el movimiento organizado, como se manifestó en las Jornadas, **tenga muy poca presencia la corriente reformista**, la que preconiza la reforma del Estado, tal y como se expresa en otros movimientos. Y esto es claro no

mismo hecho de la masiva asistencia, pone de manifiesto un hecho fundamental para comprender alguna de las características que diferencian el movimiento feminista del Estado español del de otros países de Europa occidental; aquí el movimiento ha mantenido su autonomía, su carácter reivindicativo, y a lo largo de estos 10 años se ha consolidado, con altos y bajos, como una fuerza, incómoda para muchos, que actúa con sus propios objetivos y medios para transformar radicalmente esta sociedad. Pese a las dificultades de todo tipo, ni política ni organizativamente se ha diluido en otros movimientos. Las Jornadas han constatado que es el punto de referencia para las mujeres que de una u otra forma se rebelan contra esta sociedad, contra sus normas, sus leyes...

Unir la política y la vida

Todo esto tiene que ver con la propia lógica del discurso feminista, porque teoría y práctica "política" y "vida cotidiana" son cosas que van íntimamente ligadas. Así, prácticamente todos los debates han tenido la doble vertiente de profundizar en el análisis que sobre los distintos temas se plantean, y a la vez relacionarlos con las implicaciones prácticas en el trabajo de los grupos. No se concretaron cosas inmediatas a hacer, porque no era éste el objetivo de unas Jornadas como las de Barcelona, y deben existir otros marcos, pero sí se planteaban desde las distintas

MILITARIZACIÓN ES OPRESIÓN



dones antimilitaristas - DOAN -

posiciones las líneas generales de actuación del movimiento feminista. Para un movimiento unitario que se caracteriza además por la flexibilidad de sus estructuras, es imprescindible que exista claridad en el análisis de las distintas corrientes para ir poniendo puntos en común, matizando y acercando posiciones si es posible; esto es lo que en definitiva da una mayor solidez y contundencia a la actividad del propio movimiento. Y esta necesidad viene dada precisamente por el propio carácter de las reivindicaciones feministas que ni son puramente económicas ni "sociales" sino que cuestionan las propias raíces de este sistema de dominación.

Buscar más incidencia social y más unidad de acción

Barcelona marca un nuevo hito en la historia del movimiento feminista. Ha sido un paso adelante importante, pero cada nueva situación plantea "nuevos problemas"; uno de ellos es la relación entre la capacidad de convocatoria y audiencia del movimiento feminista por un lado y el nivel de organización y de capacidad de movilización por otro. Esto puede ser y de hecho es motivo de reflexión dentro del movimiento y plantea la necesidad no sólo de extender la organización a distintos sectores de mujeres que hoy no se incorporan de forma organizada, sino también que el movimiento busque nuevas vías para dirigirse a las mujeres, además de las utilizadas tradicionalmente, y así el movimiento se ampliará, tendrá mayor incidencia social y hará que más mujeres tomen conciencia feminista.

Algo de esto se reflejó en las propias jornadas: la diversidad de grupos, de temas de debate y la combinación de éstos con talleres prácticos demuestran que es un movimiento amplio que recoge a mujeres con muy distinto nivel de conciencia.

Pero no es sólo ampliando el movimiento, saliendo a la calle para exigir nuevas reivindicaciones como logramos reforzar y preservar su autonomía. También es preciso algo que sin duda es uno de los aspectos más positivos del balance de estas Jornadas: es necesaria la unidad en la acción de las distintas corrientes al mismo nivel que el respeto y el debate sobre la estrategia que cada una representa. Esto es algo que, como se ha demostrado en Barcelona, todas hemos aprendido en estos últimos años, y es el movimiento quien ha salido ganando. □

COMUNICADO DEL COMITE EJECUTIVO ESTATAL DE LA LIGA COMUNISTA REVOLUCIONARIA

Ante la realización de 2 abortos el pasado fin de semana en Barcelona, en las Jornadas "10 años de lucha del movimiento feminista", queremos expresar nuestro total e incondicional apoyo a esta acción del movimiento feminista. Acción que si tanto revuelo ha provocado en los medios de comunicación y tanto escándalo en las filas de la derecha y la reacción, es porque pone el dedo en la llaga sobre la realidad que viven las mujeres, al tiempo que evidencia la miseria de la ley de despenalización parcial del aborto del PSOE; miles de mujeres se ven obligadas a abortar en la ilegalidad porque esta ley les niega el derecho a interrumpir un embarazo no deseado.

Consideramos por tanto que esta acción representa un paso adelante muy importante en la lucha por el derecho al aborto, en la denuncia clara y contundente de lo que han pretendido hacer aparecer como una ley progresiva y que para lo único que ha servido es para dar bazas a la derecha, a la Iglesia y a la clase médica, engañar y confundir a la población, negar un derecho elemental a las mujeres y obligar a mendigarlo a aquellas pocas que se pueden acoger a los tres supuestos contemplados en la ley, mientras los médicos de la Seguridad Social que se niegan a practicar abortos siguen actuando con total impunidad.

Consideramos que el movimiento feminista tiene pleno derecho para imponer en la práctica la legitimidad de sus reivindicaciones, y damos por buenas y apoyaremos todas las acciones y métodos de lucha que el movimiento feminista, y en concreto las comisiones pro-derecho al aborto, utilicen para avanzar en el reconocimiento de sus derechos y en concreto en el derecho al aborto.

Por tanto nos solidarizamos con las acciones antes señaladas y manifestamos una vez más nuestro compromiso de seguir luchando por el derecho al aborto libre y gratuito, a cargo de la red sanitaria del estado, hasta lograr el pleno reconocimiento del derecho de las mujeres a decidir sobre sus vidas. □

Madrid, 5 de noviembre, 1985

